
В четверг в Барнауле прошел традиционный 
краевой августовский педсовет, на котором 
подвели основные итоги отрасли образования 
за последний год и последние пять лет, а также 
наметили ключевые задачи на будущее.

Концертный зал «Сибирь» 
вместил 400 человек – педаго-
гических работников и руко-
водителей муниципальных 
органов управления образова-
нием, а также представителей 
краевых властей. Еще пример-
но 5 тысяч человек смотрели 
прямую трансляцию события.
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По традиции на педсовете 

вручали государственные, 
ведомственные и краевые на-
грады и поощрения. Так, стар-
ший воспитатель Каменского 
детского сада № 27 «Петушок» 
Татьяна Вишневская была на-
граждена знаком «Отличник 
просвещения» и призналась 
журналистам, что, работая в 
дошкольном образовании, уже 
больше 25 лет не расстается с 
детством:

– Конечно, многое за это 
время изменилось, дошколь-

ное образование стало более 
активным, а наш детский сад 
стал инновационным еще в 
2014 году и с тех пор старается 
держать марку. И дети очень 
изменились – стали бесстраш-
нее, работать с ними одно удо-
вольствие.

А еще одна обладательни-
ца знака отличия Алла Пис-
ник, учитель русского языка 
и литературы барнаульской 
школы № 64, считает, что эта 
награда – не только ее заслу-
га, но и коллег, учеников и их 
родителей.

– В нашей школе апроби-
рованы разные методы, но 
главное в нашей философии 
обучения – ученик и любовь к 
нему, – улыбается Алла Анато-
льевна. – Современных детей 
не устраивают форматы прош-
лых лет, поэтому мы растем 
вместе с ними, тоже меняемся.

(Окончание на 3 стр.)
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Зерна опять много
Вчера в Барнауле федеральные эксперты обсудили 

основные тренды и риски развития сельского хозяйства 
страны и края. Дискуссия состоялась в рамках второго 
летнего форума «Зерно Сибири», организованного Сою-
зом зернопереработчиков Алтая, компанией «ПроЗерно» 
и АгроСоюзом.

Аналитик зернового и масличного рынка Владимир Пе-
триченко в своем докладе рассказал, что Россию ждет уро-
жай зерна и масличных несколько меньше прошлого года, 
но все равно значительный. Только с новых территорий 
предполагается собрать 9 млн тонн. И это на фоне непростой 
ситуации на валютном рынке.

В то же время Петриченко считает, что в этом сезоне рынок 
масличных будет более оптимистичным, чем в прошлом 
году. В Сибири, в отличие от центральных регионов России, 
неплохая ситуация с переходящими остатками по этим 
культурам. Наиболее прибыльным выглядит лен маслич-
ный. Он будет очень востребован на рынке, считает эксперт.

Подробнее о том, что будет с экспортом зерна, ценами на 
само зерно, топливо и т. д., мы расскажем в одном из бли-
жайших номеров «АП».

Евгений ШУМИЛОВ

Опора
всей России

Барнаульское предприятие холдинга «БСЗ» – «Станко-
СтальКонструкция» наращивает объемы и расширяет 
географию поставок.

Опоры освещения – основная продукция компании – ис-
пользовались при обновлении Чуйского тракта, например 
вблизи придорожных комплексов «Облепиха» и «Заря». Кроме 
того, алтайские опоры и мачты освещения установлены 
на дорогах нового курорта «Белокуриха-2», также на трассе 
Барнаул – Кулунда.

Крупные объемы отправились в Ростов-на-Дону, Красно-
дар, Мурманск, Красноярск, Новосибирск, Екатеринбург, 
Оренбург.

 Никита ИВАНОВ

События
на Украине

Об основных событиях 547-го дня специальной во-
енной операции.

24 августа российские войска нанесли удар по центру приня-
тия решений ВСУ и уничтожили четыре склада боеприпасов 
противника, сообщили в Минобороны РФ.

ВС России отбили шесть атак противника на Донецком 
направлении, шесть – на Купянском, три – на Краснолиман-
ском и одну – на Южнодонецком.

Применение Киевом кассетных боеприпасов опасно для 
граждан, заявил врио главы ДНР Денис Пушилин. Так, число 
обстрелов за лето по сравнению с весенним периодом выросло 
на 23%, и 10% – это кассетные боеприпасы.

Норвегия приняла решение о передаче Киеву истреби-
телей F6, Финляндия изучает возможность производства 
бронетехники на Украине.

Страны БРИКС выступают за мирное разрешение конфликта 
на Украине, включая инициативу государств Африки.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Символ Тигирека
26 августа отмечается 
один из самых необыч-
ных природоохранных 
праздников – Ночь лету-
чих мышей.

Главная его цель – привлечь внимание обще-
ственности к проблемам рукокрылых и их охране. 
А также развенчать мифы и суеверные страхи 
об их кровожадности.

Исследованием летучих мышей занимается 
хироптерология. Сейчас науке известно око-
ло 1300 видов рукокрылых. В Алтайском крае 
обитает 11 из них. Два – перелетные, которые 
совершают впечатляющие сезонные миграции 
до 1300–1600 км. Остальные девять – оседлые, 
зимуют в пещерах и различных укрытиях на 
территории региона. Летучая мышь является 
символом Тигирекского заповедника, распо-
ложенного на землях региона.
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Первый в Сибири

Всего их 148, в том числе созданных в рамках 
нацпроекта «Демография».

Бригады доставляют граждан старше 65 лет 
в медицинские организации, привозят на дом 
лекарства, продукты питания, предметы первой 
необходимости.

Российский поставщик мине-
ральных удобрений построит 
крупный логистический центр 
в Алтайском крае. Инвестиции 
составят 300 млн рублей, запуск 
запланирован на 2024 год. По-
добный центр станет первым 
в Сибири.
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Проект строительства логистического 

центра для хранения и перевалки ми-
неральных удобрений обсудили в ходе 
рабочей встречи губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко и генеральный 
директор «ФосАгро-Регион» Андрей Вовк.

По словам Виктора Томенко, работа 
логистического центра позволит сель-
хозпредприятиям упростить процесс 
закупки удобрений, сделать его более 
гибким и надежным.

Развитие такой инфраструктуры 
именно в нашем регионе – оправдан-
ное решение. И с точки зрения того, что 
Алтайский край – один из ключевых 
продовольственных доноров России, и 
с точки зрения развития сотрудничества 
с «ФосАгро-Регион».

Г��������
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На сегодняшний день компания
«ФосАгро-Регион» – это крупнейшая рос-
сийская сеть дистрибуции минеральных 
удобрений.

Как отметил гендиректор предприятия 
Андрей Вовк, Алтайский край по праву 
называют сибирской житницей. Своими 
успехами аграрии обязаны не только при-
родному плодородию почв, но и грамотно-
му применению минеральных удобрений.

По его словам, запуск первого в Сибири 
логистического центра позволит обеспе-
чить межсезонное накопление удобре-
ний. Это особенно актуально с учетом 
сложностей с доставкой по сети РЖД в эти 
регионы. Также планируется, что новый 
центр обеспечит испытание и внедрение 
в крае новых агротехнологий на основе 
соответствующих систем минерального 
питания растений.

Татьяна ПЕРВОВА

в крае сегодня в Барнауле

Ветер западный, 4-9 м/с, порывы до 
14 м/с, местами дождь,гроза.
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Ветер юго-восточный,
4-9 м/с, порывы до 16 м/с,
местами дождь,
гроза. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 3-8 м/с,
порывы до 15 м/с,
ночью местами дождь, гроза.

27 августа

28 августа

23 981
 А  
  
  -
 

  ГЛАВНОЕ .

Новый логистический центр скоро появится на территории края.

Лучшим педагогам вручили государственные, ведомственные и краевые награды. Виктор Томенко поздравил Ирину Архипову.

Спикер АКЗС Александр Романенко и гости августовского педсовета посетили выставку проектов в сфере образования.

Алла Писник из барнаульской школы № 64.

«ФосАгро-Регион» объединяет 11 ре-
гиональных компаний, обеспечиваю-
щих сельхозтоваропроизводителей в 
России и странах ближнего зарубежья 
высокоэффективными минеральными 
удобрениями.

На сегодняшний день компания обла-
дает самой широкой по региональному 
охвату и количеству пунктов присут-
ствия сетью дистрибуции. В ее состав 
входят 22 региональных офиса и 33 ло-
гистических центра общей емкостью 
единовременного хранения более 800 
тыс. тонн.

  СПРАВКА .
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600 пассажиров  
в час
Главное управление государственной эксперти-
зы выдало положительное заключение проекту 
нового аэровокзального комплекса аэропорта 
Барнаула. Его будут использовать для внутренних 
воздушных линий.

В 2022 году пассажиропоток аэропорта достиг 627,6 тысячи 
человек, что на 20,5% больше, чем годом ранее. Новый терминал 
сможет обслуживать ежегодно более 834 тысяч пассажиров – 
его пропускная способность составит 600 пассажиров в час. 
Прежнее здание планируют переориентировать и оставить на 
международные рейсы.

Комплекс будет вдвое больше предыдущего и займет почти 
10 тысяч квадратных метров. Пассажирам станут доступны 
30 стоек регистрации, три выхода на посадку с телескопиче-
скими трапами, которые позволят попадать из самолета сразу 
внутрь вокзала.

Для комфортного пребывания в здании обустроят зону дли-
тельного ожидания задержанных рейсов, зал повышенной ком-
фортности, автоматическую камеру хранения багажа, комнату 
матери и ребенка, здравпункт, кафе и магазины.

При этом строительство комплекса не отразится на функцио-
нировании аэропорта. Проектировщики учли все особенности 
проведения работ в условиях действующего аэровокзала.

Само трехэтажное здание терминала возведут вблизи 
перрона в юго-восточной части аэропорта. Привокзальную 
площадь благоустроят – здесь появятся новые скамейки 
в зоне отдыха, автоматические шлагбаумы, газоны, осве-
щение и парковочные места. Между зданием терминала и 
пассажирским перроном сделают аванперрон с сервисной 
дорогой, зонами посадки-высадки в автобусы и зоной для 
размещения спецтехники.

Герман КИТИН

  АВИАТРАНСПОРТ .

  НОВОСТИ  .
Сделаем планету  

зеленее
22 августа стартовала Международная акция «Сохраним 

лес». Алтайский край традиционно не остался в стороне.
В 16 лесничествах нашего региона на площади более 200 га 

будут высажены сеянцы сосен, елей и других древесных пород.
Посадки продолжатся до середины октября.
Принять участие в акции «Сохраним лес» может любой же-

лающий. Для этого необходимо выбрать удобную локацию из 
представленных на интерактивной карте на сайте проекта и 
пройти регистрацию. Весь необходимый инвентарь и посадоч-
ный материал предоставляют организаторы.

Погода  
позволяет

В Барнауле рабочие отремонтировали дороги на пересе-
чении улицы Гоголя и переулка Ядринцева, по улице Отече-
ственной в поселке Бельмесёво, на мосту через реку Талую в 
микрорайоне Затон, сделали подходы к пешеходному пере-
ходу на пересечении улиц Попова и Балтийской, отрегули-
ровали высотное положение колодцев на улице Георгиева.

На текущей неделе запланирован ремонт трамвайного пе-
реезда на пересечении улиц Попова и Павловского тракта и 
ремонт люков. Дорожная служба приступила к ремонту улицы 
2-й Геодезической. Рабочие сняли старое покрытие и отсыпают 
основание щебнем.

Дмитрий СЕРДОВ

Свет  
с родной земли

В 2023 году в крае строят девять ФАП и четыре врачебные 
амбулатории. При оборудовании этих новых медучреждений 
используются алтайские светильники.

Барнаульское предприятие «Энергосберегающие технологии» 
разрабатывает освещение специально для сферы здравоох-
ранения. Устройства полностью соответствуют санитарным 
нормам, дают мягкий рассеянный свет.

Ранее компания поставила свою продукцию в ЛНР для боль-
ниц и поликлиник в Славяносербском районе. Алтайское обо-
рудование здесь активно используется для реконструкции 
фельдшерско-акушерских пунктов.

Никита ИВАНОВ

В сложный период
В Алтайском крае увеличивается количество отделений 

паллиативной помощи.
Такие отделения, где помогают пациентам с неизлечимы-

ми заболеваниями, работают в Барнауле, Бийске, Рубцовске, 
Камне-на-Оби и Ключевском районе.

По данным Минздрава Алтайского края, сегодня для оказания 
паллиативной помощи в стационарных условиях развернуто 
137 коек для взрослых и 23 для детей, в амбулаторных услови-
ях работают 12 кабинетов. Также организовано 11 бригад для 
оказания выездной патронажной помощи на дому.

Как отмечают специалисты, есть разные варианты терапии, 
позволяющие улучшить качество жизни пациентов. В крае 
созданы условия для проведения различных по сложности 
медицинских вмешательств, есть современное оборудование и 
освоены технологии, позволяющие минимизировать тяжелые 
синдромы заболеваний.

Фитнес-инструктор  
вместо кучера

Минпросвещения России утвердило новый перечень ра-
бочих профессий, по которым осуществляется профессио-
нальное обучение в стране. В него вошло 5110 наименований.

Как отметил министр просвещения РФ Сергей Кравцов, в 
перечне появилось более 250 новых востребованных профес-
сий. В их числе оператор беспилотных авиационных систем, 
автомехатроник, инспектор подразделения транспортной 
безопасности, оператор трехмерной печати, добровольный 
спасатель, флорист, фитнес-инструктор.

Как отмечает ведомство, новый перечень позволит обеспе-
чить подготовку современных рабочих кадров под запросы 
предприятий для всех отраслей.

Кроме того, из списка исключены устаревшие профессии 
сторожа (вахтера), варщика тряпья, кучера, носильщика, двор-
ника и мойщика посуды.

Татьяна ПЕРВОВА

Затяжные дожди ни-
кому не приносят ра-
дости, но особенно они 
удручают сельхозто-
варопроизводителей: 
время уборочной кам-
пании, а комбайны сто-
ят – в поля не зайти. 
А между тем пшеница 
уже налилась, колосья 
тугие, вот-вот начнут 
осыпаться. И велика ве-
роятность, что можно 
остаться без хлебов.

Но если полеводство – не 
самый сильный конек райо-
на, то в области животновод-
ства Заринский район многие 
годы занимал первое место по 
Центральной зоне. Исключе-
нием не стал и прошлый се-
зон. Однако и в этом отноше-
нии есть серьезные опасения.

Андрей Светлаков, предсе-
датель комитета по сельскому 
хозяйству администрации За-
ринского района, оглядывает-
ся на Павловский район, где 
несколько хозяйств перевели 
коров на круглогодичное стой-
ловое содержание.

– У нас в этом году сравни-
тельно рано коров выгнали 
на выпас, – говорит он. – Пер-
выми в двадцатых числах мая 
вышли на луга животные СПК 
«Фрунзе» и крестьянского (фер-
мерского) хозяйства Василия 
Власкина. Такое решение руко-
водителями сельхозпредпри-
ятий принято вынужденно: 
возникла проблема с нехват-
кой кормов.

И лето выдалось таким, что 
и луга не изобиловали травой. 
Это моментально сказалось 
на показателях. Если в мае в 
хозяйствах района в среднем 
надой на одну фуражную ко-
рову составлял 22,4 кг, то на 
сегодняшний день – 20,9 кг. 
Самые высокие надои в хозяй-
ствах получали в июле – 23,1 

кг. Но это и понятно – самая 
большая и сочная трава.

Причем эта ситуация ска-
залась и на заготовке кормов. 
В районе есть такие хозяйства, 
которые не смогли заготовить 
их в полном объеме. Второ-
го укоса попросту где-то не 
было – трава не росла.

А коровы в стойле получа-
ют ежедневно свой рацион, 
оттого доятся с одинаковым 
показателем.

У нас по хозяйствам ситуа-
ция на сегодняшний день об-
стоит так: прибавили в надоях 
в СПК «Жданова», «Колос», им. 
Фрунзе, в КФХ Власкина. На 
прежнем уровне остались в 
СПК «Путь Победы».

Хозяйства «Алтай» и «Пра-
вый берег» – единственные 
в районе содержат коров в 
стойлах. Хорошо прибави-
ли к аналогичному периоду 
прошлого года в ООО «Алтай» – 

там получают по 25,2 кг на фу-
ражную корову, а в 2022 году 
было 23,8 кг. А вот у «Правого 
берега» ситуация иная.

Со слов заместителя ди-
ректора по животноводству 
Алексея Карелина, большин-
ство коров в стаде на предпо-
следней и последней стадии 
лактации. То есть перед оте-
лом. У животных в это время 
снижаются надои. И еще одна 
причина уменьшения надо-
ев даже к периоду прошлого 
года – это отсутствие в раци-

оне коров льняного жмыха. 
В хозяйстве его запасы кон-
чились, а на рынке нет. Но по-
тери эти временные: «Правый 
берег» стабильно показывает 
хорошие результаты по жи-
вотноводству.

Большие надежды в районе 
возлагают на «Блиновское». 
Первые партии нетелей гол-
штинской породы уже при-
были в хозяйство.

– К весне, думаю, мы уже 
сможем говорить о продуктив-
ности этих животных. А с уче-

том новейшего оборудования 
раздаивание и сам процесс 
доения будут максимально 
эффективными, – говорит 
Андрей Светлаков. – Самое 
главное – это сохранить и 
приумножить количество 
животных в хозяйствах рай-
она. На сегодняшний день в 
хозяйствах содержится 3782 
фуражных коровы. С начала 
года растелилось 2369 коров, в 
том числе 752 телки. Процент 
растела составил 62,6.

Конечно, благополучие ста-
да зависит от эпизоотической 
ситуации в хозяйстве. Бичом 
нашего района является лей-
коз животных. Абсолютно чи-
стыми в этом плане являются 
хозяйства «Блиновское», «Ал-
тай». Нет вирусоносителей и 
у «Правого берега».

– Важны условия содержа-
ния, кормления и эксплуатации 
животных, – подчеркивает Ан-

дрей Светлаков. – К ключевым 
моментам надо отнести и рабо-
ту осеменатора. Ремонт стада в 
неблагополучных хозяйствах 
зависит от воспроизводства. Тут 
хотелось бы отметить молодого 
специалиста по искусственному 
осеменению из СПК им. Фрунзе 
Алёну Лусникову. За достаточ-
но небольшой период работы у 
нее высокий показатель выхода 
телят – 66 на 100 коров.

Именно она в скором вре-
мени будет представлять За-
ринский район на краевом 
конкурсе профмастерства.

…Говорить о заведомом 
проигрыше по итогам года в 
животноводстве пока рано. 
Трудовое соревнование про-
должается. Кто знает, может, 
именно в Заринский район 
снова уедет новенький авто-
мобиль от губернатора?

Ксения ЛИТВИНОВА 
(фото автора).

  АПК .

Награда за трудное лето

В Управлении Росреестра по Алтайскому краю при подведении итогов 
работы за полугодие сделан вывод, что клиенты все еще мало знают о 
новых форматах обслуживания.

«Застрой� щйк – за дольщйка»
Период пандемии, когда многие стремились 

перейти на дистанционное обслуживание, 
не сильно повлиял на информированность 
наших граждан о новых возможностях элек-
тронной регистрации своих прав на недви-
жимость.

Заместитель руководителя краевого Росре-
естра Андрей Рерих привел характерный 
пример:

– Сталкиваемся с тем, что, когда встре-
чаемся с представителями застройщиков, 
кредитных организаций или риэлторами, то 
оказывается, что не все знают о новшествах 
в нашей работе. Это касается, например, из-
менения форм регистрации прав участников 
долевого строительства после ввода дома в 
эксплуатацию. Два года уже действует новая 
норма, по которой при подписании акта прие-
ма-передачи застройщик имеет право подать 
документы за дольщика и зарегистрировать 
их в электронном виде, а выписка, тоже в элек-
тронном виде, после этого быстро поступит 
собственнику.

Только совсем немногие с самого начала 
воспользовались этими новыми возможно-
стями, преимущество которых в том, что нет 

теперь необходимости посещать офис МФЦ, 
собирать различные бумаги.

– По договорам долевого участия вместе с 
застройщиками мы медленно двигаемся. Хотя 
у нас с июня нынешнего года работает оформ-
ление таких документов всего за один час. Мы 
пошли на такие беспрецедентные меры, пото-
му что рост идет, но темпы оставляют желать 
лучшего, – сожалеет заместитель руководителя 
краевого Росреестра. – Хотелось бы, чтобы у нас, 
как и в других регионах, также более активно 
работали с оформлением в электронном виде 
профессиональные участники рынка недвижи-
мости – застройщики, кредитные организации. 
Мы писали им письма о нашем новом проекте, 
который не предполагает с их стороны каких-то 
затрат. И десять самых крупных застройщиков 
теперь работают с нами в новом формате.

Суткй на регйстрацйю
В краевом управлении Росреестра при по-

стоянном активном диалоге с застройщиками 
и кредитными организациями был подготов-
лен также проект «Ипотека за 24 часа».

– Все, что к нам поступает в электронном 
виде от кредитных организаций по ипотечной 
сделке, мы регистрируем в течение суток, – 

уверяет Андрей Рерих. – Сейчас 98% таких 
сделок оформляется так.

Теперь кредит, благодаря цифровизации, 
можно получить быстрее, а не через неделю, 
как было раньше, при бумажном оформле-

нии. В итоге наметился определенный рост 
в крае доли электронных услуг по ипотеке. 
Если в декабре прошлого года 63,5% сделок 
оформили в новом формате, то в июле 2023 
года их было уже 74,9%.

НЕДВИЖИМОСТЬ .

Росреестр: «В Барнауле не оформлены с указанием владельцев тысячи гаражей».

Колос нынче тугой.На летней дойке СПК «Жданова», село  Гришино.

Хозяйство «Правый берег» стабильно показывает хорошие результаты.Андрей Светлаков.

Самое время перевести недвижимость  в цифру

Еще одна причина уменьшения 
надоев – это отсутствие в рационе 
коров льняного жмыха. В хозяй-
стве его запасы кончились,  
а на рынке нет. Но потери эти  
временные.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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История эта началась пару 
месяцев назад, когда к нам в 
редакцию позвонила взволно-
ванная женщина и попросила 
о помощи. «В Барнауле к дому 
на ул. Пролетарской стройка 
подбирается, нас скоро похоро-
нит под обломками. Нашему 
дому 100 лет, он весь дрожит 
от работы техники», – звучал 
взволнованно в трубке голос 
Татьяны К.

Старая йсторйя
Дом, благодаря хлопотам героини 

нашего материала (бегала несколько 
лет по инстанциям, обивала поро-
ги чиновников, обращалась в СМИ, 
другие жильцы давно махнули на 
обстоятельства своей жизни рукой) 
и вмешательству администрации Цен-
трального района, быстро расселили. 
И сейчас его собираются сносить. Двух-
этажный деревянный «дедушка» лет 
двадцать уже как дышал на ладан и 
наконец испустил дух. В день, когда 
к воротам подогнали автобус для эва-
куации жильцов, Татьяна плакала. 
Растерянно сновала по комнатам с 
кабачками и прочей снедью в руках, 
собиралась съезжать. Родственники, 
проживавшие на одной жилплощади 
с ней, казалось, ее слез не замечали, 
мама, сестра и сын хлопотали у своих 
вещей.

Я спросила тогда у Татьяны, почему 
она не радуется, ведь джекпот же со-
рвала, могла бы еще много лет ждать 
в этой халупе, когда очередь на снос 
дойдет. В Барнауле аварийного жи-
лья много. Она промолчала, а через 
неделю, когда ее стали выселять из 
13-й школы, где жильцам квартир 
предоставили временное убежище, 
позвонила мне и сказала: «Лучше б 
я в старом доме продолжала жить, а 
теперь мне некуда податься, ни про-
писки, ни денег».

Предпочлй не замечать
Как же так может быть? Всем соб-

ственникам жилья сбросили на счет 
примерно по миллиону рублей в за-
висимости от квадратных метров, 
которые им положены по закону.

«Так я же во время приватизации 
квартиры свою долю уступила сыну, 
ему тогда год исполнился. В прива-
тизации двухкомнатной квартиры 
должны были участвовать по закону 
максимум четыре человека. Вот и 
стали собственниками жилплоща-
ди, принадлежавшей когда-то моей 
бабушке, мама, сестра с ребенком 
и мой сын. А теперь он вырос, же-
нился, и как только ему на счет упал 
миллион, сказал, что мне он ничего 
не должен. Привез только 18 тысяч 
рублей, чтобы я как-то устроилась 
на первое время.

А мама и сестра вообще отказались 
со мной делиться. Мама сказала, что я 

молодая еще и заработаю себе на квар-
тиру. У сестры трое детей, так что ей 
тоже не до меня. Она вообще мало о 
ком заботится. Старшую дочь у нее по 
суду забрали, до сих пор находится под 
опекой бабушки. Как исполнилось де-
вушке 17 лет, упорхнула жить с парнем. 
А двое младшеньких так с матерью и 
живут. Сестра мать у себя приютила, 
объединят капиталы, будут улучшать 
имеющиеся жилищные условия. Квар-
тира у сестры и до сноса ветхого жилья 
имелась. Приютила меня моя бывшая 
учительница домоводства – мамина 
подруга, я к ней и вещи перевезла из 
школы, и сама несколько дней у нее 
жила», – рассказала Татьяна.

Пустые хлопоты
Сейчас женщина сняла частный 

дом, который нужно топить углем 
и дровами. На вид он не лучше той 
развалюхи, где она прежде жила, с 
ужасом думает, как будет зимовать. 
В старом доме хотя бы отопление 
было. А тут никаких удобств. Да еще 
болячки привязались: когда вещи пе-
ретаскивала в дом, чтобы на грузчике 
сэкономить, связки на ноге порва-
ла, теперь хромает. А спустя время 
и вообще в больницу на операцию 
загремела. За неделю проведывал ее 
только сосед. Принес все необходи-
мое. Близким не до этого было, своих 
дел полно.

Часть одежды и мебели хранится 
до сих пор у сестры в гараже, Татьяна 
пока до них добраться не может, по 
состоянию здоровья нельзя много 
напрягаться, а родственникам не до 
нее. Подушку и одеяла на новое место 
жительства принесла сердобольная 
учительница. Ну а как же, жалко уче-
ницу, хоть и бывшую.

Как-то заезжал сын, похвастался 
новым велосипедом и дорогущим теле-
фоном, модной одежкой. Вся остальная 
сумма ушла на первый взнос на жи-
лье. Ипотеку, видимо, будут платить 
родители жены. Маме привез старую 
кастрюлю, больше на велике ничего 
не поместилось. Живет себе паренек, 
не тужит, учится на парикмахера, ему 
уже 19 лет, а он нигде ни дня не рабо-
тал, сидел на шее у матери, она и за 
обучение платила, и полностью его 
содержала. Молодые супруги жили 
на съемной квартире, так Татьяна 
оплачивала пополам с родителями 
девушки съемное жилье. Наверное, 
сын даже не задумывался пока, кто за 
оставшиеся два года на учебу средства 
перечислит. Привык, что мама все его 
проблемы решает.

А заработок у нее невелик. Та-
тьяна работает в ЧОП кинологом, а 
еще волонтером по розыску людей. 
Недавно поисково-спасательный от-
ряд «Лиза-Алерт» нашел 12-летнего 
подростка на берегу реки. «Все думали 
прочесывать лес, а мы обнаружили 
девочку на Оби», – рассказала Татьяна.

Она, нахлебавшись неприятностей 
за последнее время, считает, что соба-
ки – ее напарники по работе – намного 
добрее и человечнее, чем родственники. 
Во всяком случае, они не предадут. По-
пав в безвыходное положение, Татьяна 
сдуру обратилась за помощью в восста-
новлении прав на жилье и прописку в 
юридическую контору, одну из тех, что 
разводят людей на кредиты. Теперь она 
должна банку 100 тысяч рублей. Юри-
дические услуги оплачены, а первое су-
дебное заседание по ее вопросу пройдет 
в лучшем случае через семь месяцев. 
Никаких гарантий по положительно-
му исходу дела нет. Попала Татьяна с 
этой юридической фирмой, как кур в 
ощип. «Лучше бы на эти деньги квартиру 
сняла», – говорит она, сглатывая слезы.

Но недавно наступил небольшой 
просвет: в дом, который она снимает, 
начали проводить газ, возможно, хотя 
бы зиму с комфортом проведет. Может, 
и администрация района, с которой 
Татьяна намерена судиться, возьмет да 
и выделит ей муниципальное жилье? 
Ведь нельзя же человека с пропиской 
вот так на улицу выставить. С челове-
ком нужно по-человечески.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА  
(фото автора)

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .  КРАТКО .

  СИТУАЦИЯ .  ОБРАЗОВАНИЕ  .
Не расставаясь  
с детством

«Все получйтся!»
Педагог Алтайской общеобразовательной школы № 1 

Барнаула Ирина Архипова, удостоенная звания почетного 
работника сферы образования РФ, рассказала корреспон-
дентам «АП», что стала учителем речевого слуха и произ-
ношения почти случайно. Она окончила педагогический 
колледж и вуз как учитель начальных классов, пришла в 
школу с особенными детьми – и отправилась учиться на 
дефектолога в Москву. В этой сфере она работает уже 27 лет.

– Самое приятное, когда у ребят уже что-то получается 
и виден результат. Процесс очень долгий, не сравнить с 
детьми в массовой школе. К нам приходят ребятишки, 
которые не говорят – я параллельно работаю еще учите-
лем начальных классов. И постепенно у них появляется 
речь, становится все более внятной, чтобы они могли 
общаться. А еще я учу их мыслить как нормально слыша-
щие, тогда им будет легче в жизни и все у них получится.

В этом учебном году у Ирины Архиповой новый 
1-й класс, в котором в итоге вряд ли окажется больше 
восьми-девяти человек. «Это индивидуальный подход, 
на каждого нашего ученика приходится очень много 
разных специалистов», – говорит учительница.

Умный�  школьнйк й «умный�  кактус»
Перед началом педсовета губернатор края Виктор 

Томенко посетил выставку образовательных проек-
тов, которая работала в фойе концертного зала «Си-
бирь». Он пообщался с директором IT-Куба Светланой 
Шефер, которая рассказала о краевых профильных 
сменах. Познакомился с учащимся IT-Куба Ярославом 
Гриценко, который прошел стажировку в компании 
DBA и разработал мобильное приложение для системы 
интеллектуальной диагностики электрообрудования. 
Завершилась экскурсия на стенде детского технопар-
ка «Кванториум.22», методисты и учащиеся которого 
демонстрировали современный цифровой микроскоп 
с микропрепаратом, коллекцию хищных растений, 
включающую особо редкую саррацению венозу красную, 
и систему «умный кактус», которая позволяет уехать 
надолго и не беспокоиться о поливе домашних цветов.

Обращаясь к работникам сферы образования, глава 
региона отметил, что результатом их работы «по сути, 
являемся все мы – люди от мала до велика, со своим 
мировоззрением, уровнем компетенций и любовью 
к России». Он напомнил, что за прошедшие пять лет 
объем финансирования отрасли удвоился, и по итогам 
2022 года в ее текущую деятельность и развитие было 
вложено более 56 млрд рублей (это каждый четвертый 
рубль от расходов консолидированного бюджета края). 
Почти удвоилась и средняя заработная плата, хотя здесь, 
как признал Виктор Томенко, есть куда расти.

Внушйтельная часть
– По числу занятых отрасль образования занимает 

второе место после промышленности, 75 тысяч человек – 
внушительная цифра. А в системе бюджетной сферы вы 
первые, – сказал председатель краевого Заксобрания 
Александр Романенко. – Отсюда и степень ответствен-
ности органов власти перед отраслью и ее работниками.

А депутат Госдумы Иван Лоор, поздравляя собравших-
ся с приближающимся Днём знаний, назвал педагогов 
лучшей частью интеллигенции Алтайского края.

Доклад министра образования края Светланы Го-
ворухиной был посвящен ключевым результатам дея-
тельности за предыдущий учебный год и пятилетний 
период. Она остановилась на модернизации школ в 
регионе (с 2022 года проводится капитальный ремонт 
43 школ, еще 17 – с 2023-го). Результатом политики по 
созданию мест в детских садах стало стопроцентно до-
ступное дошкольное образование для детей в возрасте 
от 3 до 7 лет. Кроме того, она рассказала о кадровой 
политике, заработных платах в отрасли, охвате детей 
дополнительным образованием и летним отдыхом. На 
конференции обсуждались также современная фило-
софия воспитания, профориентация, эффективные 
модели наставничества и другие вопросы.

Мария ИВАНОВА

– Но есть регионы, где такая доля до-
стигает уже и уровня в 95–99%. Поэтому 
нам есть куда стремиться, – прогнозирует 
Андрей Рерих.

Определйть гранйцы  
в мунйцйпалйтетах

Специалисты Росреестра подсчитали, 
что сейчас в Барнауле около 13 тыс. гаражей 
и погребных ячеек остаются вне закона. 
Граждане не стремятся зарегистрировать 
свои права даже на ранее учтенные объ-
екты, созданные в 90-е годы. Отсутствие 
документа не дает права распоряжаться 
в полной мере гаражом или погребом, 
например при вопросах наследования.

– Чем больше у нас будет прав собствен-
ности на объекты в электронном виде, 
тем больше будет позже и экстерритори-
альных сделок с ними. Тогда желающим 
что-то купить из другого региона не надо 
будет физически присутствовать на ме-
сте, – подытожил Андрей Рерих.

По информации Елены Саулиной, 
еще одного заместителя руководителя 
краевого управления Росреестра, в этом 
году в 17 муниципалитетах все еще не 
была проведена в полном объеме работа 
по уточнению границ своих населенных 
пунктов.

– Мы работу именно в этих муници-
палитетах стараемся стимулировать 

и тем, что ежемесячно отчитываемся 
перед полпредством по Сибирскому фе-
деральному округу о выполнении этого 
поручения Президента РФ, – подчеркнула 
Елена Саулина. – При Минстрое есть ра-
бочая группа, где все руководители этих 

муниципалитетов уже побывали. За два 
года все же работу по уточнению границ 
выполнили примерно на 50%

Лечебных местностей�   
будет меньше?

В краевом управлении Росреестра сей-
час учтены три территории со статусом ле-
чебно-оздоровительной местности (ЛОМ). 
Но только одна из них прошла надлежащее 
оформление со своими границами.

– Еще одна лечебно-оздоровительная 
местность – это курорт «Лебяжье» в Его-
рьевском районе. Он был республикан-
ского значения, но сейчас его фактически 
нет. Хотя по данным Минздрава РФ это 

лечебно-оздоровительная местность. Еще 
одна такая территория – озеро Горькое 
в Завьяловском районе. Но сейчас мы с 
Управлением по туризму и курортной 
деятельности инициировали обращение 
в Минздрав по исключению из перечня 

ЛОМ курорта «Лебяжье» и озера Горькое, 
чтобы не устанавливать границы их тер-
риторий, потому что их фактически нет, 
а стоит такая работа очень дорого, – уточ-
нила Елена Саулина.

В Росреестре считают, что получение 
подобного статуса в других территориях в 
крае, таких, например, как озеро у города 
Яровое или Малиновое озеро в Михайлов-
ском районе, зависит от решений органов 
местного самоуправления и Правитель-
ства Алтайского края.

– Но озеро Большое Яровое мы включи-
ли уже в перечень объектов туристическо-
го интереса, – заметила Елена Саулина.

Евгений ПЛАТУНОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

НЕДВИЖИМОСТЬ .

Пока женщина нашла пристанище в этом доме.

Финальный хоровод на празднике  
в селе Солонешное.

Самое время перевести недвижимость  в цифру

СОЛОНЕШНОЕ:  
весёлым пирком  

да за яблочки
Второй год подряд на Яблочный Спас 

в Сибирячиху съезжаются гости, чтобы 
принять участие в народном праздни-
ке – ярмарке «Яблочный пир».

Вот и в этот раз с раннего утра на 
поляне у СДК расставлялись торговые 
палатки, разжигались угли на шашлык, 
закипал самовар.

Организаторы постарались, чтобы каж-
дый нашел занятие по душе: молодежь 
качалась на качелях, кто-то позировал в 
фотозонах, кто-то неспешно прогуливал-
ся по торговым рядам. Чего здесь только 
не было – кулинарные изделия, напитки, 
душистый мед, иван-чай, произведения 
прикладного искусства. Как пишут «Гор-
ные зори», гостями праздника было вы-
пито три десятилитровых ведра иван-чая 
из русского самовара, топившегося на 
дровах, а уж сколько съедено пирогов, 
калачей и других яств – даже не считано!

Ключевыми моментами праздни-
ка стали концертно-развлекательная 
программа «Праздничная палитра», 
подведение итогов конкурса «Самый 
яблочный пирог». В финале все встали 
в хоровод под дождем, который будто 
бы ждал окончания праздника.

ПАНКРУШИХА:  
следующий –  
юбилейный

В честь 99-летия района прошла се-
рия мероприятий.

С утра глава района Дмитрий Васильев 
вручил школьникам их первые паспорта.

В районном Доме культуры открылась 
экспозиция, посвященная истории района. 
Посетители могли не только познакомить-
ся с вехами развития своей малой родины, 
но приобрести великолепные картины 
местного художника Сергея Незбудея. 
Как сообщает «Трибуна хлебороба», автор 
представлял на выставке не только про-
изведения изобразительного искусства, 
но и давал всем желающим мастер-класс 
по изготовлению гончарных изделий.

Но главным событием стало чество-
вание тружеников, в списке награжден-
ных – более 60 фамилий панкрушихин-
цев. Также состоялось торжественное 
вручение дипломов тем, кому в этом 
году было присвоено звание «Почётный 
гражданин Панкрушихинского района».

УСТЬ-ПРИСТАНЬ: 
повремени,  
дождичек

Выбирая погожие денечки, аграрии 
района спешат убрать созревший уро-
жай. Из-за частых и обильных дождей 
страда идет очень тяжело.

Как пишет «Авангард», хозяйства, 
имеющие сушилки, способны довести 
зерно до необходимых стандартов. Сейчас 
пшеницу молотят при влажности до 18%. 
Хранение же необходимо осуществлять 
при показателе, не превышающем 14–15%.

Согласно оперативной сводке комитета 
администрации района по АПК, на 22 
августа зерновые и зернобобовые куль-
туры аграрии скосили на площади 3454 
га, что составляет 5% от общей уборочной 
площади. Обмолочен урожай на 3340 га. 
Урожайность на начало уборки составляет 
12,4 ц/га, в минувшем году на эту же дату 
полеводы намолачивали по 17,5 ц/га.

Из ранних культур горох убран на 
площади 1365 га, или на 77% от пла-
на. Львиная доля из этого показателя 
приходится на крестьянское хозяйство 
Апасова – 1000 га. В данном хозяйстве 

его урожайность 10 ц/га. Чечевица об-
молочена на площади 257 га (17%). Ее 
урожайность составила 7 ц/га. Ячмень 
обмолочен на площади 467 га (17%), овес 
– на 485 га (36%), пшеница – на 766 га (2%).

МАМОНТОВО:  
твой мир,  

молодёжь!
В малом зале районного Дома куль-

туры начинается оборудование креа-
тивного пространства для молодежи.

В рамках проекта «Креативное про-
странство «#Твой Мир», получившего 
грантовую поддержку Губернатора Ал-
тайского края, закуплены и уже достав-
лены два футбольных стола, ноутбук, 
телевизор, флипчарты, пуфы, банкетки, 
модульные столики, книжные полки, 
напольное покрытие. Как сообщила 
журналистам «Свет Октября» автор и 
руководитель проекта – специалист по 
организации работы в Мамонтовском 
районе регионального отделения Об-
щероссийского общественно-государ-
ственного движения детей и молодёжи 
«Движение Первых» Светлана Богачёва, в 
помещении будут оборудованы три зоны: 
игровая, отдыха и образовательная, где 
молодежь сможет интересно провести 
время за живым общением и играми, 
реализовать свои творческие идеи, ор-
ганизовать форумы, круглые столы и 
многое другое.

ЕЛЬЦОВКА:  
золотистый  

витамин
В хозяйстве «Ельцовская ягода Ал-

тая» приступили к сбору облепихи.
Небольшой по численности коллектив 

занимается заготовкой уже поспевших 
ягод сортов «этна», «алтайская», «эссель». 
Площадь только под облепихой в хозяй-
стве – 25 га.

Приглашают на сбор витаминной 
ягоды и всех желающих. Как рассказал 
корреспондентам газеты «Заря Востока» 
руководитель предприятия Сергей По-
ляков, если собираешь сам – обойдет-
ся облепиха в 80 рублей за килограмм. 
Если берешь готовую ягоду – продают по 
120 рублей. Принимают же тут облепиху 
по 40 рублей за килограмм.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ 
 (фото из газеты «Горные зори»)

(Начало на 1 стр.)

Дом, где разбиваются сердцаДом, где разбиваются сердца

В краевом управлении Росреестра сейчас учтены 
три территории со статусом лечебно-оздорови-
тельной местности (ЛОМ). Но только одна из 
них прошла надлежащее оформление со своими 
границами.

«Так я же во время приватизации квартиры 
свою долю уступила сыну, ему тогда год ис-
полнился. А теперь он вырос, женился и как 
только ему на счет упал миллион, сказал, 
что мне он ничего не должен».

Маячок спасёт жизни
Команда разработчиков из 

Новосибирска создала поиско-
вую систему для обнаружения 
раненых солдат на поле боя.

Технология работает скрыт-
но от противника, а в момен-
ты обстрелов позволяет вести 
поиск пострадавших бойцов 
с дронов – в ее основе лежат 
специальные маячки, сооб-
щают «Известия».

Разработанные специали-
стами устройства размером с 
пятирублевую монету и весом 
10 граммов могут использовать-
ся для поиска как людей, так и, 
например, самих дронов. В насто-

ящее время подобная техноло-
гия уже используется сибирской 
компанией в системах защиты 
от угона автомобиля – маячок 
в машине передает данные о 
своем местоположении в зоне 
до 5 километров.

Санитарно-поисковая систе-
ма на основе таких устройств 
сократит время поиска раненых 
бойцов. Кроме того, эксперты 
уже предлагают использовать 
эту же технологию в горнодо-
бывающей промышленности, 
чтобы повысить уровень безо-
пасности шахтеров.

Никита ИВАНОВ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

«Ой, бабушка, что это?!» –
восторженно кричит 
пятилетний малыш, 
увидев с мостика стайку 
цветных рыбок, плыву-
щих прямо к нему. «Да 
где, где, внучек?» – вгля-
дывается в гладь водного 
пространства женщина. 
«Да вот же они, скорей, 
баба, скорей фотогра-
фируй!»

200 годовалых карпов кои 
подарили барнаульскому пар-
ку «Изумрудный» спонсоры. 
Закупили цветных рыбок в 
Новосибирском питомнике. 
И сейчас они услаждают взоры 
барнаульцев.

Малыши и взрослые мед-
ленно проплывают на ката-
маранах в местах, где стайка-
ми собираются диковинные 
карпы, красные с белыми пят-
нышками. Говорят, что продол-
жительность жизни у карпов 
кои 20–40 лет. Случались за 
весь период их разведения и 
долгожители, которым было 
более 200 лет, поэтому люди 
привязывались к рыбкам, как 
к домашним питомцам, и даже 
давали им имена. Возможно, 
и у барнаульцев будет такая 
возможность. Питаются рыбки 
всем, что в пруде находится 
и извне попадает: и расти-
тельностью, и насекомыми. 
На пирсе теперь уже отвели 
места для кормежки рыбок, 
корм продается в парке. В об-
щем, появилась новая точка 
притяжения для горожан,
жаждущих пообщаться с жи-
вой природой.

Все так привыкли к карпам, 
что даже начали волноваться: 
а что будет с ними зимой? Ведь 
пруд немного спустят, чтобы 
на его месте организовать 
каток. А при таких условиях 
карпы не выживут. Неужели 
их выловят и съедят? Нет, не 
съедят, эта ценная порода рыб, 
выведенная несколько веков 
назад в Японии, обошлась бла-
готворителям в 60 тыс. рублей. 
Так что уха будет слишком до-
рогой. Скорее всего, карпов 
отдадут на передержку в Ново-

сибирский питомник – туда, 
откуда они прибыли.

Скажем сразу, что ловить 
цветных рыбок нельзя, для 
рыбалки пруд не предназ-
начен, а за желающими это 
сделать зорко наблюдают ви-
деокамеры.

Нашлись «доброхоты», ко-
торые запустили в пруд маль-
ков карасей самовольно, без 
ведома администрации. Из-за 

них пруд может заилиться, за-
грязниться. Фильтры очистки 
пруда и так с середины лета 
не работают, производители 
обещали быстро починить, 
да тянут резину до сих пор. 
Чтобы спасти положение, ад-
министрация парка приобрела 
специальные водоросли, кото-
рые не дают заилиться пруду. 
В общем, карасей придется вы-
лавливать из воды сачками.

Была мысль у директора 
парка Владислава Вакаева 
запустить на следующий год 
в пруд уток, но эта идея пока в 
разработке. Птицы тоже могут 
серьезно загрязнить водоем.

С прудом в «Изумрудном» 
есть и еще одна проблема: 
как только наступает жара, 
охране приходится гонять 
детвору и взрослых, чтобы 
те не купались. Это ведь до-

вольно опасно. Но решать 
вопрос с жарой тоже как-то 
надо, поэтому администра-
ция парка, по словам его ди-
ректора, подала заявку, чтобы 
на следующий год в «Изумруд-
ный» приобрели оборудова-
ние для наземных фонтанов, 
какие уже установлены в го-
роде на пр. Ленина у здания 
«Альфа-банка». Отличное 
развлечение для посетителей

будет. Цена вопроса – 5–6 млн 
рублей.

Сейчас все наблюдают, что 
парк ремонтируют, на входе 
установили скамейки, встро-
енные в декоративную ограду, 
завезли шезлонги для зеленой 
зоны, обустраивают беседку. 
Так что отдыхать в «Изумруд-
ном» станет еще приятнее.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ГОРОДСКАЯ СРЕДА .

Японские рыбки
и алтайские караси

  КРИМИНАЛ .
Куда отправиться с корзинкой
Благодаря дождливой погоде в конце лета в лесах Ал-

тайского края выросло огромное количество грибов.
В Минприроде региона назвали популярные локации, куда 
можно отравиться на тихую охоту.

Большим урожаем хвастаются работники Фрунзенского 
лесничества. В этом месяце здесь выросли целые поляны ли-
сичек, груздей, бычков, рыжиков, волнушек. В Кулундинском 
лесничестве в этом сезоне тоже большой улов, включая белые, 
опята, маслята и многие другие виды.

Удачным нынешний сезон считают и в Каменском лесниче-
стве. Грибов так много, что с пустой корзинкой еще никто не 
уходил. В основном это белые и грузди, причем белых в этом 
году заметно больше.

Богатым на белые грибы оказались и леса Новичихинского 
лесничества. Также с середины августа начался активный сбор 
грибов под Павловском, где любители тихой охоты набирают 
кучи белых грибов, груздей, маслят, лисичек, подосиновиков 
и подберезовиков.

А вот в Волчихинском районе в этом году белых грибов мало, 
они только начинаются из-за засушливого лета. То же самое 
подтвердили и в Бобровском лесничестве: белые грибы, лисич-
ки и грузди найти можно только после дождя – из-за нехватки 
влаги сезон сдвинулся.

Никита ИВАНОВ

Филин из «Лесной сказки»
Стала известна судьба взрослого краснокнижного филина, 

которого спасли весной в Алтайском крае.
У птицы была травма крыла, вызванная огнестрельным 

ранением. Пернатый хищник нуждался в срочной медицин-
ской помощи. Ее оказали специалисты Алтайской краевой 
общественной организации помощи диким животным «Ноев 
ковчег».

Однако даже после лечения филин не смог летать. В связи с 
этим сотрудники Южно-Сибирского межрегионального управле-
ния Росприроднадзора предложили руководству барнаульского 
зоопарка «Лесная сказка» принять филина на содержание. Сергей 
Писарев пошел навстречу и согласился.

Филин дополнит экспозицию хищных птиц. Его разместили 
в одном вольере с уже имеющейся самкой этого вида. Пернатые 
достаточно быстро нашли общий язык.

Антон ПЕТРОВ

Такой один
Сегодня, 26 августа, в третий раз в Рубцовске пройдет 

фестиваль женского творчества и предпринимательства 
«Степные россыпи».

По словам председателя городского Совета женщин Вален-
тины Удод, в России нигде подобное не проводится. Участницы 
показывают свою многогранность в декоративно-прикладном, 
художественном, поэтическом, вокальном, хореографическом 
творчестве. Женщины-предприниматели делятся знаниями и 
демонстрируют свои деловые качества.

В этом году фестиваль примет около пятисот участниц. Они 
приехали из разных городов и районов нашего края – Змеино-
горска, Горняка, Новоегорьевского, Поспелихи, Новичихи, сел 
Рубцовского района.

В течение дня проходят конкурсы, работает выставка сель-
хозпродукции.

Совместная экспедиция
С 1 по 12 августа в Павлодарской области Казахстана 

работала Международная археологическая экспедиция 
«Большой Алтай – тюркское наследие: Семиярка – 2023».

В задачи экспедиции входило исследование тюркских поми-
нальных оградок VII–IХ веков н. э., обнаруженных археологами 
в прошлом году. Бок о бок с алтайскими учеными работали 
специалисты из университета Торайгырова и Института ар-
хеологии им. А.Х. Маргулана.

По словам руководителя экспедиции, профессора АлтГУ 
Сергея Грушина, удалось обнаружить следы ритуальных дей-
ствий: золу и кальцинированные кости животных. Кроме того, 
зафиксировали все архитектурные особенности оградок и ка-
менного изваяния, выполненных в традиционном тюркском 
стиле. Это дает основание для дальнейшего сопоставления 
этих ритуальных объектов с теми, что находили на территории 
российского Алтая.

Следующий этап работы пройдет за компьютерами. Специ-
алисты провели подробную фотофиксацию объектов исследо-
ваний, благодаря которой будут созданы их 3D-модели.

Частые гости
В последнее время верблюды на алтайских трассах уже 

не редкость. Недавно их заметили около села Корнилово 
в Каменском районе.

«Время 6.20 на трассе в Корнилово. По пути встретили три 
верблюда в районе «крестов». Конечно, страшновато было… 
Мощные животные…» – рассказали очевидцы.

К слову, жителей Каменского района двугорбые животные 
уже сильно не удивляют, так как мелькать стали часто. Предпо-
ложительно принадлежат они фермеру из поселка Самарского. 
Нередко верблюды сбегают от своего хозяина. А так как кочевые 
животные за короткое время способны преодолевать большие 
расстояния, то фермер находит их далеко от дома.

Комфорт плюс
К концу сентября в государственном природном ком-

плексном заказнике «Лебединый» в Советском районе по-
явится пункт обогрева. Им смогут воспользоваться гости, 
приезжающие на озеро Светлое понаблюдать за зимующими 
птицами.

По словам директора учреждения «Алтайприрода» Алексея 
Астанина, создание теплой зоны актуально, потому что сюда 
приезжают большие группы посетителей всех возрастов, в 
том числе дети. В осенне-зимний сезон турпоток превышает 
30 тысяч человек.

На обустройство пункта обогрева получен грант губернатора –
500 тысяч рублей.

Дмитрий СЕРДОВ

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ.

Пруд стал местом притяжения отдыхающих.

Пешком и на колесах. «Нужно подышать».

За секунду до гола Александра Соболева.

  ФЕСТИВАЛЬ .
«Я всё о мёде расскажу»
19 августа в Солтонском 
районе состоялся меж-
районный фестиваль 
«Солтон – медовый край»

Этого события с нетерпени-
ем ждали не только пчеловоды 
и любители меда, но и все, для 
кого лето немыслимо без яркого 
праздника. На площади у рай-
онного Дома культуры развер-
нулась ярмарочная торговля, 
выставки декоративно-приклад-
ного искусства, картин, икон и 
фотографий местных художни-
ков, книг, а также чайная лавка 
на все вкусы и ароматы.

В мероприятии, проводимом 
при поддержке Национального 
парка «Салаир», приняли участие 
пчеловоды со всего Солтонского 
района, со своей продукцией: 
медом, медовухой, прополисом, 
воском, пережогой и обножкой 
(цветочная пыльца, собранная 
пчелой).

Похвастаться результатами 
летнего медосбора прибыли па-
сечники из Солтона, Макарьев-
ки, Карабинки, Новотроицка. На 
фестивале можно было выбрать 
мед на любой вкус и кошелек: 
от скромного цветочного в по-
луторалитровых бутылках до 
элитного липового меда в брен-
дированных банках. Местные 
пекари и садоводы привезли хле-
бобулочные изделия и фрукты, 
овощи, цветы и пряные травы.

Гости праздника участвовали 
в конкурсах, мастер-классах и 
наслаждались выступлениями 

творческих коллективов. Тема-
тические площадки от Нацио-
нального парка «Салаир» стали 
центром притяжения всех лю-
бителей природы.

Самым интересным и долго-
жданным стал конкурс между 
взрослыми творческими коллек-
тивами трех районов, часть тер-
риторий которых входит в состав 
Национального парка «Салаир» –
Солтонского, Тогульского, Ель-
цовского. В номинации «Встречай 

друзей, Солтонская земля!» одер-
жала победу команда – хозяйка 
фестиваля с названием «Весёлый 
улей». Лучшим в конкурсе «Я всё 
о мёде расскажу!» стал коллектив 
«Пчеловоды» Тогульского района 
за раскрытие темы природы и 
костюмированный спектакль. 
А вот номинации «Приходите в 
мой дом», «Мой край для меня – 
это Родина» были объединены, 
так как схожи и дополняют друг 
друга, в них победила команда 
Ельцовского района. Все твор-
ческие коллективы получили 
дипломы, статуэтку от админи-
страции Солтонского района и 
подарки с символикой нацио-
нального парка «Салаир».
Подготовила Ксения ТЕВС,

фото Тигирекского
заповедника и Национального 

парка «Салаир».

Кто спалил
сельхозтехнику?

Полиция разыскивает злоумышлен-
ников, которые сожгли тракторы и ком-
байны фермера в Первомайском районе.

В ночь с 22 на 23 августа 2023 года не-
вдалеке от поселка Волга Первомайского 
района уничтожено и повреждено огнем
7 единиц транспортных средств, сель-
хозтехники, принадлежавшей местному 
фермеру. Действия, по мнению правоох-
ранителей,  явно умышленные. Сумма 
причиненного ущерба превышает 4 млн 
рублей.

Уголовное дело возбуждено по части 
2 ст. 167 УК РФ (умышленное поврежде-
ние, уничтожение чужого имущества). 
Прокурор Алтайского края Антон Герман 
поставил на контроль ход расследования 
этого уголовного дела. Также он дал пору-
чение принять исчерпывающий комплекс 
мер по установлению обстоятельств про-
изошедшего и раскрытию преступления, 
привлечению к уголовной ответственности 
виновных, взысканию причиненного ущер-
ба, сообщила «АП» помощник прокурора 
Алтайского края Мария Антошкина.

Тем временем фермер-погорелец 
Алексей Бутырский в соцсетях просит 
помощи у жителей Алтайского края в 
уборке урожая. «Может быть, у кого-то 
есть свободные комбайны?» – написал 
в соцсетях аграрий.

Злобный
постоялец

За избиение, повлекшее смерть, 
перед судом предстанет постоялец 
частного пансионата для пожилых 
и инвалидов в Рубцовском районе.

По вине 54-летнего мужчины скон-
чался его 71-летний сосед по комнате, 
который самостоятельно не мог себя об-
служивать, постоянно высказывал быто-
вые просьбы. Это очень раздражало более 
молодого постояльца. В ночь на 9 марта 
после очередных просьб беспомощного 
соседа тот подошел к его кровати и на-
нес пожилому человеку множественные 
удары руками. Спустя несколько дней от 
полученных травм избитый скончался, 
сообщила «АП» помощник руководителя 
управления регионального Следкома 
РФ Ольга Чеснокова.

Следователем СК собраны достаточ-
ные доказательства и уголовное дело 
направлено в суд для рассмотрения по 
существу.

Фиктивный…
диджей

За растрату с использованием 
служебного положения осуждена 
директор одного из домов культуры 
в Локтевском районе.

Женщина фиктивно трудоустроила 
своего знакомого на должность ведуще-
го дискотеки, исправно начисляла ему 
зарплату. Вот только мужчина не мог 
выполнять эту работу, так как живет в 
другом городе.

Тем не менее, дама выплатила ему 
более 150 тысяч рублей. Когда об этом 
стало извествно правоохранителям, 
было возбуждено уголовное дело. Как 
сообщает объединенная пресс-служба 
судов Алтайского края, дама полностью 
признала свою вину, возместила ущерб, 
нанесенный бюджету района. С учетом 
этого суд назначил ей условное наказание.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Не дали
порыбачить
Барнаульские школь-
ники устроили на-
стоящую рыбалку в 
пруду парка «Изум-
рудный». Сперва дет-
вора купила корм для 
декоративных кар-
пов, а после прикор-
мки начала ловить 
их сачком.

Об этом рассказали 
очевидцы в сообществе 
«Инци дент Барнаул». 
Мальчишки 7–9 лет скла-
дывали улов в стаканчик 
и не обращали внимания 
на взрослых. Что они пла-
нировали делать с рыбой 
в дальнейшем, горожанам 
узнать не удалось.

К счастью для цветных 
карпов, школьникам сде-
лал замечание работник 
парка, и только после этого 
они отпустили обитателей 
пруда в родную стихию.

Многие пользователи 
согласились, что поведе-
ние ребят ужасное и невос-
питанное, однако другие 
отметили, что это всего 
лишь дети, которые про-
сто познают мир. Горожане 
подчеркнули, что с таким 
всеобщим осуждением 
можно дойти и до полного 
запрета детей.

Никита ИВАНОВ

  В ТЕМУ .
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Изюминкой фестиваля стал конкурс районных команд.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ.


